
Sono Environnement - Réunion n°2 – mardi 16 octobre 2007, 18h (au local de Sono)

Cette deuxième réunion a rassemblé pas mal de monde, une quinzaine au moins (je n'ai pas compté 
le nombre exact). Il manquait d'ailleurs des chaises vers la fin. 

Nous avons surtout abordé l'organisation de la soirée Kfet de la semaine prochaine. 
Les autres points traités sont : 
– La  journée  de  lancement  officiel  du  REFEDD  (réseau  français  des  étudiants  pour  le 

développement durable)
– Les conférences-débats
– Le tri sélectif: comment le mettre en place? Par quoi commencer?
– Le sondage
– Le logo de sono environnement

1. Soirée Kfet de Sono-environnement

La date a été fixée à : lundi 22 octobre à 20h
Il a été décidé de faire un repas bio+équitable+local+de saison+zéro déchets, tant qu'à faire... Par 
contre le menu exact n'a pas été fixé. Toutes les idées sont les bienvenues, sinon les respos course 
décideront au moment des achats en fonction de ce qu'ils trouveront sur les étals.

Les courses seront faites samedi 20 octobre par Hélène + d'autres volontaires.
Les fournisseurs possibles pour que le repas soit bio/équitable/etc: 
– La Fontaine Bio (le magasin bio sur la rue Camille Desmoulins – peut-être un peu cher)
– Les Jardins de Cachan (produits pas forcément bios)
– Il y a un marché près de la gare Arcueil-Cachan le samedi
– Artisans du monde?
Pour un repas zéro déchets quelques idées ont été proposées: minimiser les emballages, trier les 
déchets produits (dans l'idéal les déchets devraient tous être recyclables),  utiliser des barquettes 
recyclables, des verres en verre qu'on pourrait laver... 

Idées pour la soirée: 
– Projeter un film ou un documentaire ayant pour thème l'environnement ou le développement 

durable. Le film d'Al Gore a déjà été fait, dommage... Par contre Hélène a proposé un anime de 
Miyazaki: Nausicaa de la vallée des vents. Il faudrait aussi se renseigner auprès de Praccis pour 
voir s'ils ont d'autres documentaires.

– Demander aux gens de répondre au sondage pendant le repas.
– Éclairer la kfet avec des ampoules basses consommations (idée d'Antoine)

Les affiches: 
Le modèle d'affiche a été réalisé par Jérémy. Anthony doit les photocopier d'ici jeudi. Elles seront 
affichées au crous et à l'ENS jeudi.

2. Journée de lancement officiel du REFEDD.

Le REFEDD (REseau Français des Etudiants pour le Développement Durable) est un organisme 
récemment  créé.  Pour  plus  d'informations,  je  vous  renvoie  à  leur  site  internet: 
http://www.refedd.com/index.php/REFEDD-Reseau-Francais-des-Etudiants-pour-le-
Developpement-Durable.html .
Pour son lancement officiel, le REFEDD convie toutes les associations étudiantes pour le 
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développement durable le   mercredi 24 Octobre   au Secrétariat d'Etat à l'Ecologie pour une journée 
de rencontres. Celle-ci se fera sous le parrainage et en présence de la Secrétaire d'Etat à l'Ecologie, 
Mme Kosciusko-Morizet, et la ministre de l'Enseignement et de la Recherche, Mme Pécresse.
Sono-environnement enverra donc des représentants à cette journée. En effet, ce sera l'occasion 
pour  nous  de  prendre  contact  avec  d'autres  associations  étudiantes  mais  aussi  avec  d'éventuels 
fournisseurs éco-responsables qui pourraient être d'éventuels interlocuteurs dans nos futurs projets.
Les volontaires sont Adrien, Yann, Matthieu et Jérémy (et peut-être Sandrine)

3. Conférences-débats

A l'heure actuelle, deux projets de conférences en partenariat avec Praccis sont dans les cartons: 
– L'une concernant le réchauffement climatique/le protocole de Kyoto.
– L'autre concernant l'énergie nucléaire.
Ainsi qu'une idée de café-débat.

Conférence sur le réchauffement climatique:
Organisée par les bios. Les intervenants éventuels sont:
– Hervé  le  Treut,  directeur  au  laboratoire  de  météorologie  dynamique  à  Ulm 

(http://www.academie-sciences.fr/Membres/L/LeTreut_Herve_bio.htm) 
– Jean-Marc  Jancovici  ,  ingénieur  polytechnicien,  spécialiste  du  climat 

(http://www.manicore.com/) 
Des lettres d'invitations seront envoyées d'ici la fin de la semaine. Réponse peut-être la semaine 
prochaine. La date de la conférence reste à fixer,  selon la réponse des intervenants. Cela ne se fera 
surement pas avant 2008.

Conférence sur le nucléaire: 
Il serait intéressant de l'organiser en partenariat avec le département physique dans le cadre de la 
journée science et société (jeudi 13 mars 2008) . Des élèves du départements physique ont donc été 
conviés à une réunion jeudi 25 octobre afin d'y proposer des idées. Rémi (de Praccis) et Sandrine y 
participeront. 

Café-débat
L'idée de café débat a été abordée brièvement lors de la réunion. Ceux-ci peuvent être organisés par 
exemple  au  Pavillon  des  jardins,  de  manière  moins  officielle  que  les  conférences.  Discussions 
autour d'un repas et d'un thème particulier. 

4. Tri sélectif

Concernant les déchets du Crous: 
Il faudrait prendre contact avec la municipalité. Se renseigner sur l'organisme qui gère des poubelles 
du campus (mairie, entreprise privée). Questions à se poser: quel est le suivi de nos déchets, où 
vont-ils, comment sont-ils traités?

Concernant les déchets de l'ENS:
Là aussi, prendre contact avec l'ENS, par exemple au niveau du service technique, des femmes de 
ménage, car ce sont eux qui s'occupent des poubelles. 

A la Kfet: 
Prévoir une réunion avec les respos Kfet pour voir quelles mesures peuvent être mises en place avec 
eux. Mais il faut avant tout ne pas leur imposer nos propositions: les idées doivent principalement 
venir d'eux et il serait bien de ne pas leur imposer une surcharge de travail à cause du tri. C'est à ce 
niveau que les membres de sono-environnement peuvent intervenir pour les aider par exemple. En 
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parler avec les respos pendant la soirée de lundi afin de fixer une date de réunion avec eux.

5. Sondage

On privilégie la méthode par échantillon aléatoire, plutôt avec enquêteur à côté des gens. 
Des idées de questions ont été proposées par Benjamin sur la mailing list. (voir la mailing list)

Les lieux possibles où on peut faire le sondage:
– A la Kfet pendant la soirée de lundi. Par contre c'est une mauvaise idée de laisser les fiches de 

sondage en libre service car elles risquent d'être utilisées pour noter les points de la koinche... Il 
faut donc des opérations ponctuelles avec des enquêteurs.

– Au Resto U le midi?
– Laisser des feuilles à la Bibliothèque de l'ENS?
– Au pti déj le week-end: les respos pti déj ont plus de possibilités de discuter du sondage avec les 

gens.
– Faire circuler les feuilles dans les classes pendant les cours?

A propos de l'impression des fiches:
On  peut  s'adresser  à  la  reprographie  de  l'ENS:  contacter  Sylviane  Audet  du  service  de 
communication d'ici jeudi soir, pour avoir un certain nombre d'exemplaires dès vendredi en vue du 
pti déj de ce week end. 
Ou utiliser le service d'impression du crans qui est disponible en soirée et le week end.
Il faut réaliser 150 exemplaires environs.

6. Logo de Sono-Environnement.

Pour l'instant le logo qui a été retenu est le suivant: 

7. Autres idées en vrac

– Se renseigner sur d'éventuelles subventions possibles de l'ADEME (Agence de l'Environnement 
et de la Maîtrise de l'Energie )

– Faire des campagnes d'affichage  sur le campus pour informer les gens, contre certaines idées 
reçues ou mauvaises habitudes.

– Demander des affiches, posters, etc à Green Peace.
– Idée de sondage sur les moyens de transports utilisés par les cachanais: pour savoir qui utilise 

les transports en communs, la voiture, le vélo, et avec quelle proportion...
– apporter à manger lors des prochaines réunions pour ne pas avoir à piller les armoires de sono.

Compte rendu rédigé par Sandrine, mardi 16 octobre 2007


